

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## Edificar sobre arena

El Ministerio Canalejas está preparando el tinglado electoral. Los republicanos se quejan amargamente del caciquismo que les deja sin actas, y Moret el trust, y los socialistas claman contra el sistema electoral que dará al actual Gobierno una mayoría de pan llevar.

No está mal que se quejen los políticos, lo peor es que se queja el país, viendo que los impuestos y la inmoralidad suben á medida que se suceden los gobernantes, que como decía la vieja del cuento á Fernando VII, el último hace bueno al anterior.

En la feria electoral, Canalejas ha pactado con Maura por las cosas á la fuerza y por la fuerza de las cosas; Romanones y García Prieto, sacarán el mejor partido posible.

A merced de Maura estarán las futuras Cortes, y si eso ya es garantía para los ricos, no es gran cosa para el progreso nacional, porque mientras sea personal la política no será duradera y el cambio de dirección se traduce siempre en pérdida de fuerza.

El partido liberal dependiendo del partido conservador será como lazarrillo de ciego, hábil en pedir dinero al transeunte; incapaz de producir y mahirrotado para gastar.

Crear oficinas y destinos y aumentar las contribuciones, es la norma de los partidos políticos inestables; pero como eso es lo que encarece las subsistencias, hacen imposible la vida de los gobernados, que perdiendo la fe en la administración, buscan en el falseamiento de las leyes, en la inmoralidad de la ocultación de la riqueza, ó en la revolución y alteraciones sociales, el remedio que en vano esperan de un gobernante ocupado en satisfacer ambiciones de familia y hambre de paniguados.

Querer establecer el derecho sobre la inmoralidad de las injusticias sociales, es edificar sobre arena, y muchas veces los edificios sin cimientos sólidos se hundén, pereciendo en su caída los torpes constructores.

## Carta colectiva

del Episcopado español al Eminentísimo Sr. Cardenal Luis Enrique Luçon, Arzobispo de Reims, y á sus hermanos los Obispos de Francia.

VENERABLES HERMANOS:

Hijos amantes de la Iglesia católica, no podemos menos de llorar sus tristezas; pero, como Vosotros, pastores de almas, no podemos dispensarnos de labrar vuestras gloriosas luchas en

defensa del alma de los niños de Francia.

Unidos con vosotros por los vínculos de estrecha solidaridad cristiana, creemos cosa propia vuestra firme y noble actitud en frente de la enseñanza laica.

Vuestra valentía os ha conquistado el respeto, y aun las benévolas simpatías de todos los corazones generosos. ¿Será preciso añadir que también se ha ganado nuestra incondicional admiración?

Los que tienen la misión de conducir al pueblo hacia el cielo, no tienen derecho á ocultar la luz. Vosotros no la habéis ocultado. En medio del general apocamiento de caracteres, habéis dado un ejemplo confortante al señalar á los católicos franceses los peligros de una instrucción que, so pretexto de neutralidad, siembra en las jóvenes inteligencias de los niños la duda y la irreligión.

Se os persigue. Esta es la señal más auténtica de que sois los continuadores del apostolado de Cristo. ¿No predijo ya el mismo Salvador á sus discípulos que por confesar su nombre, el nombre del Maestro, serían conducido ante los Tribunales?

Permitidnos, pues, á todos los Obispos de España, felicitaros, porque habéis sido dignos de padecer por Jesucristo.

Si algún día sonase para nosotros la hora de semejantes tribulaciones, consideráramos como preciada gloria el seguir vuestra valiente conducta.

¡Quiera Dios que Francia, siguiendo vuestras enseñanzas y vuestros ejemplos, continúe siendo la nación querida y bendecida por Dios, como la llamaba el Padre Alejandro III.

Al ofreceros el homenaje de nuestra respetuosa adhesión, nos complacemos en auguraros el triunfo en esta lucha suprema, de la cual, no lo dudamos, el nombre del Episcopado francés saldrá engrandecido y glorioso.

Toledo 16 de Marzo de 1910.

## HAY QUE IR HASTA EL FIN

En los numerosos mítins celebrados contra las escuelas laicas, he notado que se las ha impugnado preferentemente bajo el punto de vista de ateísmo, llamando á su enseñanza mutilación de la inteligencia y sofocamiento de los gérmenes más puros depositados en las vírgenes almas de los niños.

Todo está muy bien; pero se echa de menos en algunos discursos la reivindicación de los derechos del niño á la enseñanza *íntegramente católica*, que comprenda, no sólo la idea de Dios y sus consecuencias morales, sino toda la doctrina que la Iglesia exige saber á sus miembros.

Claro que esa deficiencia, si en algún discurso se ha notado, es debida al deseo de impugnar al error, contrario en su raíz, y no al miedo de proclamar expresa y plenamente los derechos de Cristo.

De hecho muchos los han proclamado, y en los demás no se puede suponer lo contrario.

De todos modos, permítansenos dos palabras sobre estos derechos complementarios, que bien mirados, para nosotros los católicos deben ser tan preciosos como los que todos los hombres honrados reconocen á las enseñanzas de la idea de Dios.

Parto de este principio, que podría fácilmente demostrar: «La fe católica es verdadera.»

¿Qué nos dice esta fe? Que el niño cristiano por el bautismo es regenerado á una vida sobrenatural. Que en esta regeneración adquiere un misterioso organismo en relación con su nueva vida. Un divino *plenus* de virtudes que inclinan al alma humana á actos sobrenaturales vedados á la energía nativa.

La fe que inclina á abrazar las verdades incomprensibles que la eterna sabiduría ha hecho descender de los cielos aproximándolas á las orillas de nuestra razón.

La esperanza que le dispone á buscar más arriba de la naturaleza la felicidad en que se aquieten sus deseos.

La caridad que impele á amar al soberano bien por sí mismo y á preguntar en la tierra divinas caricias que le enciendan en el deseo del eterno abrazo que ha de consumir su amor terreno.

Pues estas santas virtudes que el niño recibe en el bautismo, para no quedar estériles, deben desenvolverse armónicamente con las facultades naturales.

Desde el momento en que la razón sacude su profundo letargo, la fe pide el sustancioso alimento de las verdades divinas.

En cuanto el consciente deseo de felicidad comienza á inquietar el alma ávida de plenitud y eternidad, la esperanza quiere posarse sobre la felicidad que columbra en el término de esta pasajera existencia.

Y así que el corazón se abre para recibir é irradiar effluvios de amor, la caridad busca el sumo bien á que debe adherirse eternamente.

Amar al Dios de su bautismo, es el deber primero del niño; conocerle hondamente, su derecho más sagrado; conservar y perfeccionar su vida cristiana iniciada en el bautismo, su deber; ser preparado para la recepción de los sacramentos que confieren esa conservación y perfeccionamiento, su deber.

Luego toda educación que desatien-

da ó contrarie estos derechos, es una educación falsa, criminal, que tiende á matar la vida sobrenatural.

Como todo este raciocinio supone la legitimidad del bautismo de los niños antes del uso de su razón, en otro número aclararé este punto.

Sagraño.

## Para hacer fortuna por Franklin.

II.—AMOR AL ORDEN.

Independientemente del amor al trabajo, necesitamos, además de estabilidad, de orden, de cuidado, y vigilar nuestros negocios con nuestra propia vista, sin fiarnos tanto en la de los demás; porque nadie ha visto aún que medre mucho un árbol ó una familia que cambie de lugar muy á menudo.—Tres mudanzas perjudican más que un incendio. Guarda tu tienda, y ella te guardará.—Si quieres que tu labor se haga, ve allá, y si no quieres que se haga, envía á otro.—El ojo del amo, ejecuta más trabajo que sus dos manos.—La falta de cuidado perjudica más que la falta de ciencia.—No vigilar á los trabajadores, es lo mismo que entregarles la bolsa abierta.—El cuidado que uno se tome de sí mismo, es el que fructifica más; porque es evidente, si quieres tener un servidor fiel y que te complazca, sírvete á tí mismo.—Los grandes males suelen tener muchas veces su origen en los pequeños descuidos. Por un clavo se pierde una herradura; por una herradura se pierde un caballo. Por un caballo se pierde un caballero; porque llega su enemigo y lo mata; y todo por no cuidarse del clavo de la herradura.

III.—LA ECONOMÍA ES EL COMPLEMENTO INDISPENSABLE DEL AMOR AL TRABAJO Y AL ORDEN.

1. El que quiera llegar á ser rico, necesita poner tanto cuidado en guardar como en ganar.—A cocina grasa, testamento magro. La América no ha llegado á enriquecer á España, porque sus gastos han excedido siempre á los ingresos.

2. Deja á un lado tus locos dispendios, y no tendrás tanto por qué quejarte de lo fatal del tiempo, de lo grave de los impuestos y de las cargas que sobre tí gravitan, porque las mujeres y el vino, el juego y la mala fe, convierten en pequeñas las riquezas, y en grandes las necesidades.—Mas que dos hijos cuesta alimentar un vicio.

3. Desconfía de los gastos pequeños. Los arroyos chicos forman los grandes ríos. Una ligera hendidura basta para echar á pique un gran navío.—Compra lo que no te sea útil, y dentro de poco tendrás que malvender lo que te sea necesario.—Reflexiona bien antes de

aprovecharte de lo que veas vender barato.—Las ventas á menos precio han solido arruinar á muchos.—Es gran locura emplear el dinero en comprar un arrepentimiento.

4. Gro y raso, escarlata y terciopelos, apagan la lumbre del fogón; lejos de constituir las necesidades de la vida, apenas forman las comodidades.—Por estas y otras semejantes extravagancias, se ven personas de cuenta reducidas á pobreza y obligadas á pedir prestado á los que menospreciaban antes, pero que viven á fuerza de actividad y economía; lo que prueba que un labrador puesto de pie es más grande que un magnate hincado de rodillas.—Donde se saca y no se mete, el fin se halla; y al ver secos los pozos es cuando se aprecia el valor del agua.—Antes de los antojos, debe consultarse con la bolsa.—El orgullo es un medicamento que grita tan alto como la necesidad y con mucho más descoco.—El pobre que remeda al rico, es tan loco como la rana que se infla para igualar el tamaño del buey.—Los navíos grandes pueden aventurarse algo, pero los botes no deben apartarse de la orilla.—Además, las locuras de este género, se ven muy pronto castigadas; porque el orgullo que come de vanidad, cena de menosprecio.—El orgullo se desayuna con la abundancia, come con la pobreza y cena con la vergüenza.

5. Evita las deudas.—Si quieres saber cuál es el valor del dinero, vé y pídelo prestado.—El dinero engendra dinero; los hijos que engendra, se reproducen más fácilmente aún y así sucesivamente.—Cuanto más se multiplican las imposiciones más se acrecen, y tanto más pronto se consigue sacar utilidad de ellas.—El que disipa un duro, destruye todo cuanto podía producir este duro, y hasta centenares de reales.—El buen pagador es dueño de la bolsa de los demás.—El que tiene fama de pagar con puntualidad y exactitud en el plazo convenido, puede, en todo tiempo, gozar del dinero que tengan disponible sus amigos; recurso apreciable en ocasiones.—Adquirir deudas, es lo mismo que hacer á los demás árbitros de nuestras acciones.—Un saco vacío se tiene muy mal en pie.—El que compra fiado, paga no sólo el valor del objeto que compra, si que también una prima de fianza por la exposición que corre el vendedor; el que compre al contado, la evita ó puede evitarla.—La cuaresma es sumamente corta para quien tiene que pagar en la Pasena.—Procurad mejor acostarse sin cenar, que levantaros con una deuda.

6. Debe mirarse para en adelante en tanto que es uno joven, y está en buena salud.—El sol de la mañana, no brilla todo el día.—Ganad cuanto podáis y guardad lo que ganéis; he aquí la piedra que convertirá en oro vuestro plomo.—El que prodiga sin fruto por valor de 20 reales de su tiempo, pierde 20 reales con tanto talento como si los arrojara al mar.—El que pierde 20 reales, pierde no sólo estos 20 reales, sino además todo el provecho que hubiera podido sacar de ellos, empleándolos en cualquier industria, lo que, en el espacio que media entre la juventud y la edad provechosa, puede ascender á una suma considerable. Gastad al día dos cuartos menos de la ganancia neta que obtengáis.—La independencia con mucha ó poca fortuna, es una suerte feliz y coloca al hombre que la posee al nivel de los más poderosos.

## Como yo piensan muchos.

Pasaron ya el Jueves y Viernes Santos y el día del Sábado; Dios hecho hombre subió glorioso á la región infinita de la sabiduría y del poder.

Para todo fiel católico, son estos días de luto y tristeza, porque con ellos vienen á nuestra memoria el recuerdo del crimen más horrendo que la historia del mundo registra, esto es, la crucifixión del Redentor de los hombres del mismo Dios en la persona augusta de Cristo su Hijo.

En la ciudad del Turia y todas las tierras levantinas, en los días de Jueves y Viernes Santos abandonan sus habitantes el trabajo cotidiano para consagrarse de hecho á rendir pleitesía al mártir del Gólgota. El pensar los cruentos dolores que sufrió por nosotros en el calvario, arranca de los corazones tristes lágrimas que se transforman en obras buenas.

Allí las mujeres se arreglan con trajes que son luto, y sus cabezas van ornadas con mantillas que al sol tienen el color del azabache.

Las casas se ven con sus puertas medio entornadas y los comercios cierran igualmente sus puertas dejando lo necesario para que puedan entrar las personas.

Se suprime el tránsito de carruajes y tranvías y los pregones callejeros, quedando la ciudad en una lexitud suave de paz y quietud que todos notan y experimentan.

Aquí, en la imperial Toledo, no sucede esto, los días de Jueves y Viernes Santo son como días laborables ordinarios, los pregones por las calles se suceden y cosa extraña! se venden campanas de barro y otros juguetes que producen ruido.

Los que vienen de allá, no pueden menos de extrañarse, no por el silencio de la ciudad que en medio de su vida tranquila no suele existir en estos días como debía; sino por algunas toledanas que salen á la calle luciendo en sus cabezas y en sus cuerpos blancas mantillas y trajes de colores, adornándose con flores abundantes que les ayudan á lucirse, y no es mi intención molestar á quien las lleva, pues yo he supuesto que la intención es santa y como signo de amor al mártir del Gólgota en recuerdo agosto de estos días.

Si queréis que os exponga mi pobre opinión—que nada vale—yo os aconsejo que en estos días de tristes recuerdos procuréis adornaros con la sencillez más modesta; de luto, porque es el símbolo, y que las flores las llevéis, si, pero en las manos y las vayáis depositando sobre el frío sepulcro de Jesús porque allí lucen más.

En estos días parece que hasta los pajarillos inocentes rinden culto volando con modestia.

Pandito.

## NOTAS AL MARGEN

### Una conferencia clerical.

Se necesita cierto valor, poco común, para hacer lo que hizo el sábado último en el Ateneo el catedrático de Derecho Natural de Oviedo, Pérez Bueno; romper con la tradición racionalista y masónica y anticlerical de aquella tribuna, y escalarla para defender á los frailes y á las monjas.

Debo apresurarme á declarar que yo encontré tímido el catolicismo de Pérez Bueno. Quiero decir, que puesto

que Pérez Bueno no quiere unir su voz á la de los que abogan por el triunfo de la santa doctrina en los mitines (él lo ha dicho, que no quiere) le falta, para mí, el espaldarazo.

Temerá, sin duda, que eso le aleje el actu....

Pero yo no he de desconocer el hecho de que este profesor de Universidad, sabiendo lo que le espera en la opinión de los racionalistas y en el juicio de los rotativos, los haya flagelado en su conferencia con mano dura, lo cual es una señal de independencia que no suele darse entre ateneístas.

Con toda claridad llamó ladrones á los que desposeen de sus bienes á los frailes ¿Con qué derecho se asegurará defender el de propiedad, salvo si esa propiedad es de religiosos? La Tabla de Derechos del Hombre, evangelio de la personalidad jurídica humana para los hijos de la Revolución, ¿es cosa que no sirve ni es aplicable á frailes y á monjas? En las sociedades modernas, ¿lo único que carece de posibilidad y de respeto por parte del Estado, serán el bien y la virtud?

Como véis, nada de esto es de una gran novedad. Todo ha sido ya dicho, desde el punto de vista científico, social ó meramente sentimental, en defensa de las órdenes religiosas y en demostración de que la acción destructora del Estado racionalista es absolutamente injusta; pero la novedad está en haber ido á decir todo eso allá donde se ha podido hacer propaganda francamente anarquista y antimilitarista, empleando la tribuna del Ateneo en una neutralidad *sui generis* y al servicio casi exclusivo de los enemigos de Dios y de la Iglesia.

El conferenciante acabó su discurso con una cita en favor de las órdenes religiosas y de la vida mística. La cita era de Víctor Hugo, nada menos.

Pero nada convence á quien no quiere convencerse. Sobre todo, Víctor Hugo, hablando en favor de los frailes, no es propiamente Víctor Hugo, y el Catedrático de Oviedo, si trató de convencer á sus adversarios perdió el tiempo. Son capaces, para no dar el brazo anticlerical á torcer, de negar la existencia de Oviedo mismo....

Viés.

## De la semana.

**El Etna en erupción.**—A Roma llegan aterradoras noticias acerca de la erupción del Etna. El cráter vomita enormes piedras que lanza á gran distancia, arruinando caseríos y amenazando los pueblos cercanos. Un humo denso ennegrece el cielo limpio.

Son doce cráteres abiertos cuya lava arrojada por ellos, se calcula en doce millares de metros cúbicos.

Menudean los temblores de tierra.

El Observatorio ha sido destruido.

Han llegado tropas diversas en socorro de los aldeanos.

El pánico es indescriptible.

**De aviación.**—En la Ciudad Lineal siguen los vuelos mecánicos. El aviador Mr. Mamet se alzó al espacio, teniendo que descender á unos 500 metros del hangar por que la fuerza del viento hacía peligrosa la prueba.

Después repitió la aventura en dirección opuesta, realizando un vuelo notabilísimo que las 10.000 almas allí congregadas premiaron con estruendosos aplausos. Dió la vuelta completa al Aeródromo y descendió en el punto de partida.

Mr Mamet, recibió plácemes de su Majestad la Reina D.<sup>a</sup> Victoria que, con sus augustos hermanos los príncipes Alejandro y Leopoldo, honró la fiesta.

**En Chamartín de la Rosa.**—El piloto Mr. Stoeckel, que practicaba pruebas en un monoplano «Bleriot» tuvo la desgracia de que el monoplano diese en el descenso un choque en tierra produciéndose una herida incisa en la sien y la rotura de un ala del monoplano.

El público sufrió el desencanto natural, pero comprendió todo el peligro que había corrido Mr. Stoeckel, pues la tarde era poco agradable y el viento en Chamartín azotaba firme con una velocidad no menor de 11 metros por segundo.

**Menelik.**—Sigue el Rey de los Reyes de Etiopía en estado de gravedad.

**Hundimiento.**—En la plaza de Oriente se resquebrajó el piso constituyendo una brecha que llegó á adquirir extraordinarias dimensiones.

Un tranvía llegaba con toda velocidad y unos guardias municipales trataron de impedir que pasara por aquel sitio, los viajeros protestaron y el vehículo prosiguió su marcha á pesar del peligro.

Al pasar el coche por aquel lugar el piso se vino abajo con gran estruendo.

El agujero que se abrió media unos cinco metros de longitud por seis de anchura, y se halla frente á la puerta central del regio Alcázar.

Quedaron rotas las cañerías del agua y del gas.

Los Reyes que llegaban en automóvil, se dirigieron á pie al lugar del hundimiento, haciendo algunas preguntas relacionadas con lo acaecido, y presenciaron el espectáculo de las aguas que viniendo de distintas direcciones forman verdaderas cataratas.

No ocurrieron desgracias. Las versiones más autorizadas achacan el hundimiento á las malas condiciones del piso de la plaza y la erosión de las aguas de las rotas cañerías.

**Anarquistas.**—Han sido detenidos en Tetuán varios anarquistas, los cuales llegaron allí porque los gobiernos de España y Portugal se negaron á dejarles desembarcar en sus territorios.

**La escuadra inglesa.**—Ha fondeado en Vigo la escuadra británica.

Uno de los barcos, el *Black Prince*, ha zarpado con rumbo *Chatuam* (Inglaterra).

**Desgracia.**—El fogonero del vapor *Cullera*, fondeado en el puerto de Alicante, hizo varios disparos de revólver con motivo del toque de gloria, hiriendo de gravedad á un marinero de la goleta italiana *Angel Marina*.

El autor involuntario ha sido detenido.

**De Valencia.**—Dióse el toque de Gloria sin ningún incidente.

El Ayuntamiento acordó instruir expediente para determinar las causas que originaran la no circulación de tranvías, durante el Jueves y Viernes Santo.

**De Barcelona.**—Sigue un tiempo espléndido.

Se verificó el toque de Gloria, haciendo las baterías de Montjuich las salvas reglamentarias y sonaron las sirenas de los buques anclados en el puerto.

Un niño de cuatro años dió á otro de igual edad un golpe en la cabeza con una maza, abriéndole el cráneo con salida de la substancia cerebral.

El niño está gravísimo.

**Explosión.**—En Tánger, al hacer las salvadas con motivo de la Pascua mora, ha hecho explosión un polvorín, incendiándose inmediatamente y destrozando las murallas.

Hubo seis muertos y cuatro heridos, dos graves.

**Entierro.**—En Jerez de la Frontera se ha verificado el entierro del General Sánchez Mira, que ha sido una manifestación de duelo y simpatía.

**Silba.**—En Barcelona, y frente a la casa del Alcalde Sr. Roy y Bergada, se reunieron más de 400 personas a las ocho de la noche con objeto de protestar del acuerdo del Ayuntamiento relativo a la circulación de carruajes en los días de Jueves y Viernes Santo; proporcionándole una silba estrepitosa. Después se disolvieron.

### Veladas en el «Instructivo.»

Tuvieron lugar el domingo y lunes a las seis y media de la tarde, viéndose concurridísimo el local de público distinguido.

Representáronse en escena el drama en un acto y en verso «La Pilarica» y el juguete cómico en prosa y dos actos «¿Muerto ó Vivo?»

En la primera tomaron parte el aplaudido actor aficionado Sr. Gómez, quien supo representar magistralmente su difícil papel de padre, demostrando su afán por agradar al público, y logrando enternecerle en su papel dramático.

El Sr. Gómez fué muy justamente aplaudido, así como el Sr. Pesquero, quien merece toda clase de elogios por su buena interpretación en el papel de hijo.

A continuación se oyeron los acordes de una orquesta bien nutrida, dirigida por el inteligente músico Sr. Rojas, ejecutando varias piezas que el público premió con nutridos aplausos.

Y pasemos al juguete cómico en dos actos «¿Muerto ó Vivo?», en el que se distinguió el Sr. Gómez, quien supo producir la hilaridad en el público y fué, como en la anterior, aplaudidísimo en su papel difícil de colegial. Muy bien el Sr. Pesquero y cumplieron los Sres. Moreno, Castaños, Ortiz y Monedero.

Muy bien el decorado y el efecto de luces, así como el retrato al carbón del digno director D. Victoriano, que se vela sobre uno de los muros del salón con el título de «Nuestro Director», obra del gran dibujante D. Emiliano Castaños.

El público salió satisfechísimo y aplaudió y rió durante toda la velada.

Pandito.

### PASCUAS

Si os vienen a dar las Pascuas

de palabra ó por escrito,

al que os las dé disparadle

á quemarropa este tiro:

¿has cumplido con la Iglesia?

¿no? pues no hay Pascuas, amigo.

¿Qué! ¿no sabes que la Pascua

de los cristianos es Cristo,

inmolado en la Cruz santa

y en el santo Sacrificio,

cual cordero inmaculado

que en el banquete eucarístico

se da cual pan sin fermento

de pecados y de vicios?

Yo felicito las Pascuas

a vosotros, tiernos niños,

buenas mujeres y ancianos

y obreros que habéis cumplido

con Dios y la Iglesia santa,

resucitando con Cristo

allá en el Confesionario,

saliendo de él nuevecitos,

y allá en la Mesa eucarística

que alimentó nuestro espíritu;

que no buscáis ya la tierra,

sino el cielo donde Cristo

celebra la eterna Pascua

con sus amados discípulos.

Pero tú, que con la Iglesia,

con Dios, ni contigo mismo

no cumples, al dar las Pascuas,

tampoco cumples conmigo aunque te vistas de Pascua, y comas un lechoncillo, ó en la procesion te cargues con el santo y con el cirio, si en este tiempo de Pascua no te confiesas con triito y no comulgas, lo siento, pero no hay Pascuas, amigo.

S. Liso y Estrada.

### LA GRACIA DE DIOS

MADRIDEJOS

Terminábamos la reseña que hicimos en estas columnas en el número del sábado anterior, acerca de las Santas Misiones verificadas en esta Villa, hablando de la Confesión general de hombres; hoy, para dar fin al relato de estos memorabilísimos acontecimientos, sólo añadiré cuatro palabras.

La Comunión general dada por el Ilustrísimo Sr. Obispo, fué solemnísima, distribuyendo el Pan Eucarístico durante dos horas á unas dos mil personas; comuniones que, unidas á las recibidas en los días anteriores, ascienden al número de cuatro mil. ¡Prodigios de la gracia de Dios vinculada á las Misiones!

El mismo día por la tarde, después de colocado el Santísimo Cristo del Prado en su magnífica carroza de plata Meneses, se trasladó procesionalmente á su Ermita con asistencia del Ilustre Ayuntamiento, Cofradías y pueblo todo. Presidía el Ilmo. Sr. Obispo revestido de pontifical. Al llegar la procesión á la Ermita, tuvimos la satisfacción de presenciar un espectáculo conmovedor.

Ante la citada Ermita, en el atrio y paseo espacioso que allí existen, detúvose la procesión; sobre una mesa nos dirigió la palabra el R. P. Milagro para despedirse del pueblo. ¡Impresión sensible y profunda causó con amorosas frases en el ánimo del numerosísimo auditorio! ¡Cuántas lágrimas vimos deslizarse en toda clase de personas! Después intentó dirigirnos igualmente la palabra el P. Fernández para despedirse, pero... le fué imposible, estaba emocionadísimo; sus ojos eran dos fuentes de lágrimas. Por último, subió el Ilmo. Sr. Obispo. ¡Oh qué espectáculo tan grandioso! ¡qué venerable se presentó revestido de capa magna, mitra y báculo en su manol! ¡qué despedida tan tierna y propia de un amantísimo padre! ¡jamás se borrarán de nuestros corazones aquellas tan paternales palabras! Para terminar, leyó Su Ilustrísima un telegrama que aquel mismo día dirigió el Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal, encargándole bendijera solemnemente en su nombre á los hijos de Madridejos.

Cumpliendo este encargo, dicho ilustrísimo señor dió su bendición, siendo aclamado con gran entusiasmo, y asimismo los Padres Misioneros. Acto continuo se dieron prolongados vivas al Santísimo Cristo del Prado y al señor Cardenal. Muy pálida resulta esta breve reseña, para los que tuvimos la dicha de presenciar aquel general entusiasmo.

Al día siguiente, lunes 7, administró el ilustrísimo Sr. Obispo la Confirmación á mil cincuenta niños; por la tarde hizo una breve visita á los Rvdos. Padres Franciscanos y á las Religiosas de Consuegra.

El martes 8, para terminar la Santa Misión, se celebraron Solemnes Honras por todos los difuntos en general; después nos trasladamos cantando el Miserere al Cementerio, y allí pronunció una elocuente oración fúnebre el Padre Fernández, haciendo derramar abundantes lágrimas al inmenso gentío que allí estaba congregado, terminando aquel tristísimo acto con un solemne responso, en el que ofició el Ilmo. Sr. Obispo.

Por lo tarde, á las dos, fué la despedida de tan ilustres personajes, en medio de los más afectuosos y sinceros vivas, con gran emoción de todos los presentes, derramando todos no pocas lágrimas.

Además del respetuoso mensaje que en prueba de gratitud ha enviado este pueblo á nuestro Emmo. y Rvdmo. Prelado, queremos desde estas columnas dar las más afectuosas y cordiales al repetido Emmo. Purpurado, al Ilmo. Sr. Obispo y á los Rvdos. Padres Misioneros, por las inequívocas pruebas de predilección singular con que nos han honra-

do, quedándole eternamente agradecidos, y rogando á Dios Nuestro Señor les premie con su eterna gloria esos grandes beneficios que nos han hecho, y que ni aun siquiera sabremos tan sólo agradecer cual se merecen. Todo sea para mayor gloria de Dios.

Felipe Martín Delgado.

### DE LA CAPITAL

Subastas.

El día 1.º del próximo mes de Abril tendrá lugar en el Cuartel de la Guardia civil, la subasta de las armas recogidas durante el actual mes.

—Para el día 28 de Abril próximo se halla señalada la celebración de la subasta de las obras de reparación de la carretera de Carrasosa del Campo á Villanueva de Alcardete, cuyo presupuesto de contrata es de 3.523.54 pesetas.

Reclamaciones.

Ha sido expuesto al público en el Ayuntamiento de esta capital el proyecto de transferencia de crédito del actual presupuesto, á fin de que en el término de quince días, á contar desde el día 21 del actual, se hagan las reclamaciones que se crean oportunas.

Visita Pastoral.

Nuestro Eminentísimo Prelado, Sr. Cardenal Aguirre, se propone hacer la Visita Pastoral en los pueblos de la circunscripción de Toledo. El jueves inmediato irá al pueblo de Bargas y continuará en los demás pueblos.

También saldrá sin pérdida de tiempo con el mismo fin, á la provincia de Guatálajara, el Ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar.

Poseción.

No tardará en tomar posesión del Beneficio en la S. I. P., para que ha sido nombrado, el Vicario de la Iglesia de Santa Justa en Orihuela, D. Eduardo Soriano.

Visita.

Esta tarde, en el primer tren de Madrid, llegará á Toledo el Reverendísimo Sr. D. Benjamín Miñana, Director General de la Congregación de Sacerdotes Operarios que tan acertadamente dirige, entre otros muchos, el Seminario Universidad de nuestro Arzobispado.

Le deseamos feliz llegada y que le sea muy grata su estancia entre nosotros.

Nuevo Gobernador.

Ha sido nombrado Gobernador civil de esta provincia D. Fernando Bosherrini, actual Gobernador de Avila.

Sentimos que D. Juan de Mora y Garzón, que tan buenos recuerdos deja entre nosotros, haya sido trasladado á Avila. Es un cumplido caballero merecedor de todo elogio.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

En busca de Larrea.

Los Ingenieros militares han hecho cuanto es posible por encontrar el cadáver del señor Larrea. A las orillas del Tajo acudió el domingo todo Toledo á presenciar los trabajos, dirigidos por el sabio Comandante Iribarren, de cuya inteligencia es buena prueba la «Trigonometría», con que se preparan los aspirantes de la Academia de Infantería, y de cuyo entusiasmo por los trabajos de estos días baste decir que él preparó para el ingreso al infortunado Segundo Teniente Alumno.

Fiesta de la Anunciación.

Dice el *Bolstín Eclesiástico*:

«Coincidiendo en el presente año la fiesta de la Anunciación de la Santísima Virgen con la de Viernes Santo, se advierte á los Sres. Curas, para que éstos lo hagan á sus feligreses, que por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos, fecha 25 de Abril de 1895, se traslada dicha fiesta á la feria 2.ª después de la Dominica *in albis*, que corresponde este año al lunes 4 de Abril, no sólo en cuanto á la solemnidad, sino también en cuanto al precepto de oír Misa, de aplicar ésta *pro populo* y de abstenerse de obras serviles.»

Defunción.

El día 21 de los corrientes falleció en Guadamar D.ª Tecla Sánchez García-Patos, tía carnal de los Sres. Maestros de Orgaz. Fué señora de grandes virtudes cristianas, ejerció la caridad con profusión y recibió los Santos Sacramentos con verdadera fe.

¡Dios haya acogido su alma en su santa gloria!

### DE LA PROVINCIA

Puebla de Montalbán.

*Plausible iniciativa.*—Hase colocado en esta Iglesia de los Reverendos Padres Franciscanos, previa autorización de Su Santidad, un cepillo «para el pan de los pobres».

La inauguración ha tenido lugar con toda la posible solemnidad. El Reverendo Padre Esteban Blanco pronunció en tan simpático acto sentida plática, muy del agrado del numeroso auditorio.

Ya cuentan, pues, las personas caritativas de este pueblo con un medio adecuado para socorrer al desvalido sin molestias de ninguna clase y con el meritorio sigilo que tanto recomienda el Evangelio.

A nosotros nos complace sobremanera el apostólico celo del respetable y estimado Padre Guardián de este Colegio Fr. Juan Casanova, cuya es tan plausible iniciativa,—y deseamos que la piedad de los buenos satisfaga, por entero, los laudabilísimos deseos del virtuoso Franciscano.

*Hermosa manifestación de fe católica.*—

Quando la traición y perfidia de los alevoses africanos tenían á nuestros valientes soldados batallándose en los inhospitalarios campos del Rif, muchas veces contemplé, con emoción profunda, las delgadas velitas que ardían ante la Santísima Virgen de la Soledad, objeto de la especial y sincera devoción de los puebleños. Eran aquellas tenues lucécillas pobre ofrenda y plegaria fervorosa de humildes familias á la amantísima Madre de todos los hombres, para que, por su poderosa intercesión, se vieran libres de los graves peligros de la guerra los seres queridos que en Melilla peleaban por el honor ultrajado de la Patria.

Y bien puede asegurarse que la que es Reina y Señora de los ejércitos, ha escuchado benigna las conñadas súplicas y aceptado los ingenuos presentes de estas madres cristianas; ni uno sólo de los treinta y seis soldados en campaña, hijos de este devoto pueblo, ha sido víctima de la perfidia de los moros.

Seis ú ocho han regresado ya felizmente al seno de sus honrados hogares, y nos consta que dos padres de aquellos bravos defensores de la honra de España, uno de ellos Miguel Gómez Martín, han asistido con sus hijos y familias á las Misas que, por su encargo, se han dicho en acción de gracias en el altar de la Santísima Virgen de la Soledad, ante la que despedían sus tenues lucécillas las delgadas velitas que, como pobre ofrenda y plegaria fervorosa, le presentaron cristianos corazones.

Es esa hermosa manifestación de la fe católica de un pueblo muy digno de la admiración de los hombres de bien!

*Un matrimonio.*—Ayer lunes se han desposado en esta Iglesia parroquial, la agraciada señorita Clemencia San Miguel y el competente perito agrónomo D. Hilario San Miguel y Martín, siendo apadrinados por sus primos hermanos D.ª María San Miguel y D. Jerónimo San Miguel, asistiendo como testigos D. Juan Rentero y D. Guillermo García Tenorio.

A la boda sólo han concurrido lo más próximos parientes de los jóvenes desposados, á causa del luto riguroso de la novia.

Por la tarde salieron los recién casados para Andalucía, en donde el novio presta sus servicios profesionales.

Deseamos á los contrayentes feliz viaje y muchas felicidades en su nuevo estado.—*F. Adrada.*

Talavera de la Reina.

En el Juzgado de instrucción de esta villa tendrá lugar, el día 12 de Abril próximo, la subasta de seis fincas de labor, cuya descripción de las mismas, sitios donde radican y tipos porque se subastan, se hallan de manifiesto en dicho Juzgado.

Camuñas.

El día 7 del próximo mes de Abril tendrá lugar en el Ayuntamiento de este pueblo la subasta de cuatro tierras de riego, sites en el término, hallándose de manifiesto en la Secretaría las condiciones y tipos de dichas viñas.

Campillo de la Jara.

Han sido detenidos en este pueblo los vecinos Quintín Palomo, Francisco Oliva, Pablo

López y Felipe Gómez, los cuales fueron autores del allanamiento de morada en el domicilio de la vecina Paula Muñoz y una hija, cuyo hecho tuvo lugar en la noche del 19 de Diciembre pasado.

#### Chomas de Canales.

Se halla vacante en este pueblo la plaza de Profesor Veterinario, dotada con el haber anual de 90 pesetas.

#### Santa Ana de Pusa.

El día 11 de los corrientes se celebró en este pintoresco pueblo una función Escolar-Religiosa que entusiasmo á sus habitantes.

A las ocho de la mañana las campanas de la parroquia anunciaban al vecindario un algo nuevo que se había de grabar en los corazones de todos y en especial en los de la infancia. Y en efecto, al poco tiempo en alineadas filas, acudían los niños y niñas con sus maestros respectivos al Templo Santo del Señor, el que se llenó de personas piadosas ávidas de presenciar la fiesta. Empezó ésta con la bendición de una bonita Imagen de San José de Calasanz, regalo del celoso é instructivo maestro D. Pedro Hernández, bajo cuya protección y amparo puso á sus queridos alumnos. Hecha la bendición, se sacó procesionalmente á la citada Imagen en hombros de cuatro niños de los que se distinguieron por su aplicación en los exámenes verificados el día anterior.

¡Qué espectáculo más hermoso y consolador! ¡Cómo encantaba ver en el rostro de aquellas angelicales criaturas grabada la satisfacción y alegría! Sus inocentes miradas las dirigían sin cesar hacia aquel fiel protector que se les había dado. ¡Qué de ideas pasaban por sus mentes no manchadas de pensamientos pecaminosos!...

Acto continuo santó, con el gusto que sabe hacerlo, el sacrificio de la mencionada parroquia, la Misa del maestro Calasanz.

El Sr. Cura párroco, en sentidas frases, hizo el panegírico del Santo, recomendándoles las virtudes en que se distinguió y haciéndoles ver que sin ellas el hombre camina sin rumbo fijo y se precipita por un escabroso derrotero, hasta sumergirse en el más miserable estado; exhortando á la vez á los padres á secundar la labor del sacerdote y del maestro.

A estos cultos asistieron las muy dignas autoridades y junta de enseñanza, á las que presidió el Sr. Inspector de la provincia, don Agustín de la Puente, señor tan bondadoso como ilustrado y religioso.

Por la tarde, después de haber visto los frutos obtenidos por la laboriosa profesora D.ª Concepción Rementería y de dirigir dicho señor Inspector su fácil y autorizada palabra, se hizo la distribución de premios, quedando los niños llenos de gozo, y los que contribuyeron á esta festividad, con el placer y tranquilidad que proporciona el llevar á una generación que se encuentra en los primeros albores de la vida, por la senda trazada, por el que es el camino, la verdad y la vida. Mi enhorabuena y que el Señor premie á todos tan grande obra.

#### Layos.

Acuerdo plausible, laudable y digno del mayor encomio, es en verdad el tomado por los

dignísimos Sres. Concejales del Ayuntamiento de esta villa, á propuesta hecha por el segundo Alcalde D. Clemente Barroso y Briones.

Vistas las grandísimas necesidades porque atraviesa la clase obrera, este celoso é infatigable Concejal propuso á sus compañeros repartir entre los más necesitados algunas limosnas, con el fin de que el día en que Nuestro Divino Redentor instituyó el adorable Sacramento Eucarístico en aquella cena memorable, no falte á los pobres obreros que carecen de trabajo, á las viudas y huérfanos que no tienen quien se lo gane y á los pobrecitos ancianos que, agotadas sus fuerzas, no lo puedan ganar, no les falte el alimento necesario del cuerpo.

Expuesta esta idea, tan santa como humanitaria, fué acogida por unanimidad por todos los Sres. Concejales, en quienes existe un espíritu verdaderamente evangélico, acordando reunirse en la tarde del 23 de los corrientes, para repartir sesenta raciones, compuesta cada una de dos libras de pan, una de arroz y media de bacalao, entre otros tantos padres de familia á quienes previamente les habían sido entregado su correspondiente vale, limosna considerable si se tiene en cuenta la escasez de recursos del Ayuntamiento, lo reducido de este vecindario y las limosnas repartidas.

¿Que de dónde sacaron dinero para esa gran obra de caridad? Ellos, llevados del amor que les inspiran sus hermanos en Cristo nuestro bien, han buscado é ideado cuanto la caridad cristiana sugiere hasta conseguir su deseado anhelo, y como éstos no podían ser más laudables ni más gratos á los ojos de Dios, este soberano Señor se los facilitó con una facilidad asombrosa.

¡Animo, queridos ediles! no deamayéis en vuestra noble y franca administración, mirad como venís haciéndolo desde que tomásteis posesión de vuestros cargos, los intereses que se os han confiado, no os arredre la crítica de lenguas viperinas, que parecen no tienen otro empleo que zaherir á los que se complacen en el bien obrar; las censuras de esa clase de seres tan despreciados, son alabanzas para los hombres honrados y de conciencia recta. Vigilad con el mismo celo que venís desplegando en la parte administrativa y el exacto cumplimiento de las leyes civiles, el cumplimiento exactísimo de las leyes evangélicas y divinas; cuales son, el descanso en los domingos y días festivos y el nunca bastante vituperado y execrado vicio de la blasfemia, que por desgracia se oye con alguna frecuencia á los jóvenes en las calles y plazas públicas, pues bien sabéis que este maldito pecado está castigado por las leyes divinas y humanas, hacedlo así para que merezcáis bien de Dios y de la sociedad.

Recibid todos la más cordial enhorabuena por tan hermosa obra de caridad, y en particular el dignísimo Sr. Alcalde D. Félix Benito y Martín de Blas, de *El Corresponsal*.

#### Mazarambroz

Ha sido muy elogiado el elocuente y conmovedor Sermón predicado en ésta el Viernes Santo por el nuevo Sacerdote de esta localidad don Antonio Rubio y Sancho. Los argumentos, la

entonación, su voz clara y dulce, ha entusiasmado á sus paisanos y les hace concebir grandes esperanzas de las dotes oratorias del Sr. Rubio.

Reciba dicho señor y reciba su familia nuestra enhorabuena más entusiasta.—*El Corresponsal*.

### SECCION RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Día 30, Parroquia de Santa Justa; 31 de Marzo y 1.º de Abril, Parroquia de Santa Leocadia, y 2, Santiago Apóstol.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

**Parroquia de Santa Leocadia.**—Continúa la Novena á Nuestra Señora de la Salud. Todos los días, á las seis, á las siete, á las ocho y á las doce, Misas rezadas. A las nueve, Misa cantada. Por la tarde, á las seis, exposición y demás cultos de la Novena, predicando todos los días el M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente, Canonigo de la Santa Iglesia Primada.

Hoy 29, á las diez, fiesta principal de la Asociación, predicando el citado Sr. Valiente. Por la tarde, á las tres y media, la Novena, y á las cuatro, la procesión por la carrera acostumburada.

**Basilica de Santa Leocadia** (extramuros de la ciudad).—Devoto Septenario en honor del Santísimo Cristo de la Vega, que se celebrará en los siete viernes después de la Pascua de Resurrección, dando principio el día 1.º de Abril. A las ocho de la mañana Misa cantada, rezándose á continuación el Septenario. Por la tarde, á las cinco y media, Sermón, Septenario, Motete y Misorero cantado.

Predicará en este día el Sr. Lic. D. Calixto Rubio y Aparicio, Capellán Muzárabe.

Habrán Misas rezadas desde las cinco y media á las nueve y media de la mañana.

**Iglesia de Padres de la Compañía.** El día 1.º, primer viernes de mes, serán los cultos del Apostolado. A las siete y media Misa de comunión general, Por la tarde, á las cinco y media, el Ejercicio, predicando D. Benito López de las Hazas.

### SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa habitaciones para verano é invierno, dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

### B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

### LA DELICIOSA

Gran Fabrica (modelo) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo

de Teodoro Romero.

Reseñetas, 15.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fabrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fabrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases)..... 25 céntos.  
Idem mediana id., id..... 15 »  
Sifon Gigante de Agua de Seltz..... 20 »  
Idem chico id..... 10 »  
Idem Gigante de gaseosa (varias clases) 50 »  
Idem chico id., id..... 25 »  
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa..... 50 »  
Idem Limonada purgente..... 35 »

**CERVEZAS de la acreditada Fabrica de Santa Bárbara (MADRID)**

Botella grande, Babiera ó Fuerte... 60 céntos.  
Idem mediana id., id..... 40 »  
Idem chica de Babiera..... 30 »

**SINALCO** Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 »

Unico depósito en Toledo y su provincia: *La Deliciosa*.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para depoto como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

### EDUARDO ALVAREZ

#### RELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.  
Relojes pulseras desde 15 pesetas.  
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.  
**REGULADORES DE PARED**, estilo Inglés.  
**DESPERTADORES—OADENAS**

#### ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.  
Gafas y Lentes de todas clases y precios.  
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.  
Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto lámparasante.

#### MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES

CRISTALERÍA Y ALANAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25 — TOLEDO

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

#### Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz  
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los *Boletines Eclesiásticos*.

#### La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltase este taller.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. " 460 ".....	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. " 350 ".....	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.